

-- ET LA GÉNÉRATION PRÉCÉDENTE À QUI ON AVAIT PROMIS UN TEMPS DE PAIX N'A-T-ELLE PAS ÉTÉ VOUÉE AUX CONFLITS ET À LA RÉCRIMINATION.

AUJOURD'HUI, JE CROIS QUE LE MOUVEMENT EST IRRÉVERSIBLE. ET CE, EN PARTIE, À CAUSE DE NOTRE PERSÉVÉRANCE ET DE NOTRE PRUDENCE. L'UNITÉ ET LES INITIATIVES DE L'ALLIANCE DES PAYS DE L'OUEST ONT RENDU POSSIBLES ET NÉCESSAIRES LES CHANGEMENTS QUI ONT LIEU EN UNION SOVIÉTIQUE. TOUTEFOIS, L'INSTAURATION DE CES CHANGEMENTS, LEUR PORTÉE ET LEUR AMPLEUR SONT ATTRIBUABLES À MIKHAÏL GORBATCHEV ET AUX RÉFORMATEURS QU'IL A AMENÉS AU POUVOIR. M. GORBATCHEV S'EST ENGAGÉ DANS UNE VOIE CHARGÉE D'UNE MESURE PEU COMMUNE DE RISQUES, DE DÉFIS ET D'ESPOIRS. IL A ENTREPRIS DE RECONSTRUIRE LA SOCIÉTÉ SOVIÉTIQUE - D'ABORD À PARTIR DU PLUS HAUT NIVEAU, ET EN TEMPS OPPORTUN À PARTIR DE LA BASE.

IL S'AGIT POUR N'IMPORTE QUEL LEADER DE N'IMPORTE QUEL PAYS D'UN EFFORT D'UNE PROPORTION PRESQUE INIMAGINABLE. CAR NOUS NE SOMMES PAS EN PRÉSENCE D'UNE SIMPLE RETOUCHE. NOUS ASSISTONS À UNE MODIFICATION MASSIVE ET STRUCTURALE QUI TOUCHE TOUS LES SECTEURS ET TOUTES LES COUCHES DE LA SOCIÉTÉ. ET NOUS SOMMES TÉMOINS DE CHANGEMENTS D'ATTITUDE ET D'ÉTAT D'ESPRIT TOUT AUTANT QUE DE L'ÉVOLUTION DES COMPOSANTES CONCRÈTES DE LA SOCIÉTÉ.

CETTE TÂCHE DÉJÀ SI DIFFICILE EST ENCORE PLUS MALAISÉE POUR UN LEADER SOVIÉTIQUE.

L'UNION SOVIÉTIQUE EST UNE SOCIÉTÉ DONT LE POTENTIEL DE RICHESSE EST CONSIDÉRABLE - UN TERRITOIRE IMMENSE, UNE GRANDE POPULATION, UNE ABONDANCE DE RESSOURCES. PAR CONTRE ELLE EST CONSTITUÉE D'UNE SOCIÉTÉ DONT ON A SAPÉ LA VITALITÉ, D'UNE ÉCONOMIE EXEMPTÉ D'ESPRIT D'INITIATIVE ET D'UNE POPULATION PRIVÉE DE LIBERTÉ ET POUSSÉE AU CONFORMISME.

M. GORBATCHEV DOIT NON SEULEMENT RÉFORMER SA SOCIÉTÉ, IL DOIT ENSEIGNER AU PEUPLE À VOULOIR LA RÉFORME, C'EST-À-DIRE, À REMPLACER LA COMPLAISANCE PAR L'ESPRIT D'INITIATIVE, LE CONFORMISME PAR LE GOÛT DE LA VARIÉTÉ, LE DÉFAITISME PAR L'OPTIMISME, ET LE COLLECTIVISME PAR L'INDIVIDUALISME.

OU'A-T-IL RÉSOLU DE FAIRE, ET POURQUOI?

À MON AVIS, IL A DÉCOUVERT UNE VÉRITÉ SIMPLE MAIS PROFONDE: LE SYSTÈME SOVIÉTIQUE DU PASSÉ N'A PAS ÉTÉ EFFICACE, IL NE LE SERA PAS ET IL NE PEUT PAS L'ÊTRE. IL S'EST SOLDÉ PAR UN ÉCHEC, UN ÉCHEC MONUMENTAL.